## Die Partnerschaft zwischen der International School for Holocaust Studies, Yad Vashem und der Hermann-Leeser-Schule

Im September 2013 wurde die Hermann-Leeser-Schule als eine von fünf Schulen deutschlandweit – und als einzige Realschule – Partnerschule der International School for Holocaust Studies in Yad Vashem, Israel.

Voraussetzung hierfür - neben erfolgreich geleisteter Erinnerungsarbeit vor Ort mit Schülerinnen und Schülern - war die Teilnahme von zwei Lehrer/innen am Lehrfortbildungsseminar "Erziehung nach Auschwitz" in Yad Vashem, Jerusalem. Yad Vashem ist das Weltzentrum der Dokumentation des Holocaust, seiner Erforschung und Lehre. sowie seines Gedenkens.

Es ist eine dynamische und lebendige Begegnungsstätte für Menschen aller Generationen und Nationen. Ziel der Partnerschaft ist etwa eine Kooperation bei der Entwicklung von Unterrichtsmaterialien oder die Durchführung gemeinsamer pädagogischer Projekte. So war bei dem erfolgreichen und preisgekrönten Buchprojekt der Geschichts-AG über das Leben von Helga Becker-Leeser auch Yad Vashem Partner und finanzieller Unterstützer. Als Beispiel für gemeinsame pädagogische Projekte sei hier das Erasmus+-Programm genannt, das es jeweils vier Schülerinnen und Schülern der insgesamt vier NRW-Partnerschulen ermöglicht, eine Woche in Jerusalem zu verbringen und gemeinsam mit israelischen Schülerinnen und Schülern an Seminaren für Jugendliche in Yad Vashem teilzunehmen.

Im Januar fand dieses Projekt erstmalig statt und war ein voller Erfolg. Ein weiteres erfolgreiches pädagogisches Unterfangen war die Erstellung einer App über Yad Vashem, das Teilnehmer der Geschichts-AG im Sommer 2016 vor Ort in Zusammenarbeit mit Bildungspartner NRW/Schulministerium NRW und mit der freundlichen Unterstützung von Yad Vashem realisieren konnten.

## Sie sind neugierig geworden auf die genannten Projekte und auf Yad Vashem? Unter den folgenden Links können Sie sich umfassend informieren:

Die deutschsprachige Seite von Yad Vashem: Yad Vashem <a href="http://www.yadvashem.org/yv/de/">http://www.yadvashem.org/yv/de/</a>

Zur App der Geschichts-AG: <a href="https://biparcours.de/bound/duplicate-duplicate-yadvashem">https://biparcours.de/bound/duplicate-duplicate-yadvashem</a>

Über das Buchprojekt:

http://www.yadvashem.org/yv/de/education/newsletter/20/article\_hermann.asp

Über das Erasmus+-Projekt, bei dem die Schülerinnen und Schüler auch Schulministerin Sylvia Löhrmann trafen und über ihre Eindrücke berichteten:

https://www.land.nrw/de/pressemitteilung/ministerin-loehrmann-yad-vashem-ein-mahnmal-wider-die-geschichtsvergessenheit

Diese hier dargestellte überaus gewinnbringende Partnerschaft zwischen Yad Vashem und der Hermann-Leeser-Schule ist gebunden an die Hermann-Leeser-Schule.